
E02 2019年8月8日 星期四
编辑/熊佩凤 图编/言琼 美编/高原

“棋圣”柯洁

“其实我也是一个兢兢业业工作的人”

是不是挺可笑的？但是我真的努力了。
爱迪生曾经说过一句十分著名的话，现场

不可能有人不知道，天才就是……我！开玩笑
的， 你们说得对：“天才就是1%的灵感与99%
的汗水。”

可你们知不知道，他的这句话其实还有后
半句：“因此，天才不过就是一个经常能够完成
自己工作的聪明人而已。”

其实我是一个兢兢业业可以完成自己工
作的人，我在那99%的汗水上，并没有打过折
扣。

记得在以前，我白天要去棋院或者道场训
练，训练的内容很多，摆棋、下棋、做题。从六岁
学棋开始到现在，我初步估算了一下，我下了
大约有两万盘网棋。

下围棋也许很少流汗，可这背后付出如同
汗水一般的努力， 也只有我自己心里清楚。这
一路走来，如人饮水，冷暖自知。我对自己说，
是的，我会坚定地继续走下去，我要再一次超
越自我，无论是围棋的路，还是人生的路。

我曾经看到过一个网上说我的段子：“柯
洁真是个人才，能够在这么极端耗费脑力的行
业里， 居然……还有这么多头发！” 很黑很亮
duang，其实没有啦，我现在白发越来越多了。

“战胜偶像其实就是对他最好的尊重”
那么在人工智能AI没有出现之前，很多人

了解我、关注我，或者说是关注围棋可能是因
为我的“狂”。

我给大家举个例子。2015年， 我在夺取人
生中第三个世界冠军的时候， 我的决赛对手，
正好碰到了韩国传奇人物、传奇棋手、第一次
人机大战的主角———李世石。这是一场奇妙的
邂逅啊！

他在面对记者采访，记者问他“你对决赛
有何展望”的时候，他说觉得胜算至少五成。五
成？然后，那个记者如实地把他的话转达给我。
我说，如果总共有一百成的话，他可能有五成，
传奇是时候落幕了。

其实李世石老师一直是我的偶像，这一点
我要再三声明，他是我的偶像。很多人，从那时
候开始就说我狂妄、无知、自大，有些时候确实
如此。

但其实在我们棋道上，战胜老师、战胜偶
像其实就是对他最好的尊重。 ■来源：新华社

人机大战三连败痛哭的背后
感慨：天才就是1%的灵感与99%的汗水

在李世石对战阿尔法狗时，这个“中国排名第一的职业九段棋手”“围棋世界史上最年轻
的五冠王”曾经立下壮志豪言，“就算阿法狗战胜了李世石，但它赢不了我。”被寄予厚望的
他，在2017年5月，终于迎来了他与人工智能“阿尔法围棋”（AlphaGo）的世纪人机大战，在
经过3番对决，最终柯洁连输三局完败。曾经的天之骄子经历至暗时刻，中途离场20分钟。落
座后，泪痕在，泣难止。

2018年5月4日，面对新华社《新青年》，柯洁讲述了他人机大战背后的故事。其实透过这个
故事，也能让我们了解到柯洁的接连不断的冠军奖杯背后，他的辛勤付出。

社会评价
柯洁就是天赐给中国围棋

的领军人物，他兼具了聂卫平的
霸气格局和马晓春的聪明细腻，
是“最像棋士的棋士”
———《围棋天地》首席编辑张大勇

柯洁带来的是精彩又充满
灵感的比赛，他是真正的天才
———DeepMind公司创始人戴密
斯·哈萨比斯

柯洁金句
●我的传奇，在我的呼吸停

止之前，永不停止。

●看来围棋盲还是不少啊，
在这里我简单介绍一下自己：我
叫做柯洁，1997年出生。现在暂时
是世界围棋第一人，正式比赛我
是单盘8:2碾压李世石，世界冠军
获得过三次，大小国内赛事冠军
数次， 我本来真不想提这些的，
因为我是一个低调的人，是你们
逼我的。

●井山裕太我是从来没下
过，而且我连这个人都从来没见
过。我看网上报道说他说这次中
日对抗日本要“转运”， 转什么
运？我要让他血溅五步，哈哈，这
是开玩笑了。

“棋至中盘，它下出了
令我感到绝望的一步棋”

大家好，我是新青年柯洁。
我的头衔比较多，让人印象比较深刻的有：中

国排名第一的职业九段棋手， 围棋世界史上最年
轻的五冠王，还有人机大战第二次的主角。

在我被AlphaGo�2:0领先以后， 我彻夜未眠。
因为我一直在想我如何才能赢了它， 它会不会有
什么漏洞，哪怕是捡一盘也好啊！

在第三局中，我竭尽全力以求一胜。因为在第
二局的时候，我其实布局是领先的，布局的领先让
我依稀看到了胜利的曙光。 在第三盘中我跟它拼
了！可是就在早早布局的阶段，我却出现了一个非
常致命的失误。

棋至中盘，我努力寻找机会，可是
AlphaGo实在是太完美了， 它下出
了让我感到寒冷的一步棋， 令我感

到绝望的一步棋。 它下完之后，
我知道我这盘棋是不可能赢了。

“我赢不了，但再绝望也要把棋下完”

我感到浑身都在颤抖，真的，寒冷地颤抖。我
再也控制不住情绪，赶紧冲出对局室，找到一个无
人的角落里哭了起来。因为即将到来的3:0，这样
的结局对我来说实在是太绝望了。

我啜泣的声音，引来了当时对局裁判的关注。
她是我的好友，也是一名国家女队的职业棋手。她
赶紧过来安慰我， 一边给我递纸巾一边问我：“柯
洁，你怎么了？”

我当时难过得连一句完整的话都说不出来，
我就颤抖无力地说着：“我做不到，我做不到，我赢
不了，我真的赢不了。”

这时候，AlphaGo团队的樊麾老师也赶紧跑
到了我这里，来到了现场。他看见我哭了，就拍着
我的肩膀安慰我说：“没关系的，柯洁，你已经做得
很棒了！我们都是职业棋手，输给AI的感觉我们都
懂，没关系的。”

我当时特别感动。我再也忍不了了，再也抑制
不住自己的情绪。我抱住他们，开始痛哭了起来，
大声痛哭：“我赢不了，我做不到！”

我不记得我哭了多久，但是我明白，作为一个
棋手，无论再困难、再绝望，也要把一盘棋给
下完， 因为这是职业棋手最基本的素养。所
以我没有等得及把眼泪擦干，红着眼
眶赶紧回到了对局室， 坚持把棋给
下完。
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